

de las gestiones hechas por la comision encargada de los socorros a las familias de los pescadores ahogados el dia 19 de Octubre, y de las cantidades recaudadas con ese destino.

El Sr. Acha manifestó el resultado obtenido en el concierto celebrado en el Gran Casino, y leyó una lista de nombres de todas las personas que contribuyeron graciosamente al éxito de aquella fiesta, los gastos de la misma, y producto obtenido.

El Sr. Isla dijo que habia terminado el plazo de 15 dias que se otorgó para la reforma de los contadores de agua, pero como hay algunos propietarios que no la han hecho todavía, creia debia darse otro plazo, terminado el cual se procediera a cortar el agua a los que no hubiesen hecho la reforma.

Conforme.  
El Sr. Güemes manifestó que los gastos para el arreglo del paseo del Urumea excederian con mucho de 2.000 pesetas, y deseaba, antes de continuar las obras, que la Corporacion resolviera el caso.

El Sr. Elósegui manifestó que aun cuando la ley dice que todas las obras de los Ayuntamientos que excedan de 2.000 pesetas deben hacerse por subasta, creia él que este caso no estaba comprendido, porque no hay contrata con tercera persona. El mismo Gobierno recomienda a los Ayuntamientos, en épocas de miseria y de calamidad, que emprendan obras para colocar obreros, y 2.000 pesetas no es cantidad suficiente para esto.

El Ayuntamiento acordó que sigan las obras del paseo del Urumea, haciéndose por administracion hasta donde alcancen los fondos destinados.

El Sr. Güemes: Y a propósito de ese paseo; hace dos años se acordó quitar de él la barraca de la luz eléctrica, a la mayor brevedad, y esa brevedad lleva dos años vencidos. Yo, que me he interesado por el arreglo del paseo, casi estoy por decir que prefiero no se haga nada en él, si ha de permanecer allí esa inmundicia barraca.

Esto dió ocasion a una discusion muy larga, en la que se habló de la terminacion de la nueva fábrica del gas, del plan general de alumbrado, del traslado o venta de la dinamo que hay en la barraca, y por fin se acordó autorizar a la comision de Gobernacion para que disponga lo que estime mas conveniente, una vez que se haya acordado el plan general de alumbrado de la poblacion, cosa que no sabe nadie cuándo será y se levantó la sesion.

## EXTRANJERO

### ALEMANIA

BERLIN 2.—El grupo de los católicos del centro del Reichstag está decidido a presentar en las primeras sesiones la mocion para que sean admitidas las comunidades de jesuitas.

Las elecciones de delegados para el congreso socialista han sido muy borrascosas. Entre los socialistas de provincias se nota mucho descontento contra el comité directivo. Gran parte de los delegados han recibido de sus electores un mandato imperativo, entre ellos los de Halle, que se han comprometido a exigir de los diputados socialistas que presenten en el Reichstag la proposicion de las ocho horas de trabajo para los obreros.

Estos delegados deben, además, luchar contra los enemigos de los principios socialistas. Se comprometen a obligar al periódico *Vorwärts* a rendir cuentas de su administracion.

En lo sucesivo el partido socialista no debe negociar alianzas con ningun otro partido, ni aun para las elecciones. Y por último, los delegados deben exigir cuentas al comité directivo por no haber publicado hasta la fecha las actas del congreso de Bruselas.

Todas esas cuestiones encierran una censura al comité, y los señores Bebel, Singer y Liebknecht necesitaran grandes esfuerzos para contrarrestar los ataques que se les dirijan por los nuevos delegados y los partidarios del Sr. Vollmar.

### ITALIA

ROMA 2.—La eleccion del general Pelloux, ministro de la Guerra, y candidato por Liorna, encuentra mucha oposicion. Como candidato contrario se presenta un abogado a quien el Gobierno no puede combatir abiertamente, porque ha hecho declaraciones de completa adhesion al programa del Sr. Giolitti, y además goza de muchisima influencia en el pais.

El ex-ministro de Hacienda, Sr. Branca, que formaba parte del Gabinete Rudini, ha publicado una carta criticando el programa financiero del Sr. Giolitti, sobre todo en lo referente al monopolio del petróleo, que será un verdadero impuesto sobre el contribuyente. Cuanto al proyecto de pensiones, cree el Sr. Branca que gravará mucho el presupuesto, como ocurrió en tiempo de Magliani, que efectuó una operacion semejante, y sus consecuencias fueron gravar el presupuesto en 10 millones más.

Ha sido preso en Vinaría (Piamonte) el anarquista francés Zo d'Axa, director del *Endehors*.

Créese que el motivo de su prision sea la publicacion de un artículo en el mencionado periódico.

El Sr. Fagiolli, subsecretario de Hacienda, ha pronunciado un discurso en Legnano, en el cual, hablando de la politica religiosa, se mostró en todo conforme con lo dicho por el Sr. Bonacci en Roma. Añadió que es necesario que el Estado defienda el poder civil y el laico contra las usurpaciones del clero, por medio de leyes que la Iglesia acepte sin quejarse a Francia ni a Austria.

Es inútil, dijo, hablar del poder temporal; esto es solo un recuerdo histórico.

### INGLATERRA

LONDRES 2.—El Sr. Gladstone no asistirá al banquete que dará el alcalde de Londres el dia 9 del corriente, por habérselo prohibido su médico.

Lord Salisbury, contestando a un periodista sobre la comision de informacion en el asunto de los terratenientes desposeídos, criticó la forma de estar constituida esa comision, y dijo que en la exposicion presentada por la misma se habian desnaturalizado los hechos.

Las elecciones municipales en Inglaterra y en el pais de Gales se verificaron ayer pacíficamente.

Hasta la hora presente se conoce el resultado de 153 circunscripciones y 45 pueblos.

Los liberales han ganado 64 puestos, los conservadores 50, los unionistas 10 y un independiente.

Continúan celebrándose numerosos *meetings* de obreros sin trabajo en los barrios pobres de Londres. Al terminarse el último de estos *meetings* se repartieron panes y quesos, y despues los obreros, en número de 1.500, se fueron al centro cantando *La Marsellesa* y pidiendo trabajo.

LIVERPOOL 2.—Un tren completo de viajeros, que se hallaba en la estacion, recibió el choque de una locomotora. Resultaron heridas 50 personas. A gunas de ellas estuvieron a punto de morir en el abordaje de dos vapores, ocurrido anoche en el Mersey.

THIRSK 2.—El tren expreso de Edimburgo ha chocado, a tres kilómetros de Thirsk, con un tren de mercancías, el cual se incendió, quedando destruido. Faltan detalles. Se cree que han muerto 20 personas.

### BÉLGICA

BRUSELAS 2.—Los delegados de los grupos nacionalistas y de los círculos de libre-pensadores fueron ayer por primera vez al cementerio de Evere, precedidos de muchas banderas, a visitar las tumbas de sus correligionarios.

Las banderas no pudieron entrar en el recinto del cementerio por estar prohibido que entren allí signos políticos.

### AUSTRIA-HUNGRÍA

PRAGA 2.—Se ha celebrado una conferencia de los delegados de todas las fracciones cheques y representantes de los cheques de Moravia y Silesia.

El Sr. Rieger tomó parte muy activa en esta reunion, y parece que se llegó a una reconciliacion entre el jefe del antiguo partido nacional y los jóvenes cheques.

El príncipe de Schwarzenberg combatió la politica seguida por los jóvenes cheques. La oposicion sistemática y radical, dijo, no conduce a nada. Por el contrario, es menester ganarse la confianza de la corona, y entenderse con los otros partidos del Reichsrath para hacer politica práctica y no manifestaciones radicales que se pierden en el vacío.

En el mismo sentido habló el Sr. Rieger, y terminó presentando la siguiente proposicion, que fué aprobada por unanimidad.

«La conferencia, compuesta de delegados de todos los partidos reivindicó la restauracion del derecho público de la nacion checa, una ley electoral basada en la justicia, y el desenvolvimiento de la autonomia.»

Los delegados se comprometen a marchar unidos para lograr las reivindicaciones a nombre del pueblo checo todo, sin distincion de partido político.»

### VENEZUELA

CARACAS 2. El Gobierno del general Crespo ha ordenado la confiscacion de todos los bienes muebles e inmuebles de los funcionarios que sirvieron al Gobierno anterior.

El general Crespo ha prometido satisfacer todas las reclamaciones hechas por los extranjeros al último Gobierno.

### TURQUÍA

LONDRES 2.—El *Standard* dice que el Sr. Nelidof, embajador de Rusia en Constantinopla, ha recibido orden de su Gobierno de pedir autorizacion a la Puerta, para que puedan pasar en tránsito por los Dardanelos todo el material de guerra y municiones que necesite Rusia.

### EL JUEGO EN MONTE-CARLO

Hace pocos dias se verificó en el Casino de Monte-Carlo la reunion semestral de los accionistas de la *Société Anonyme des Bains de Mer et du Cercle des Etrangers de Monaco*, es decir, de la compañía de juego de Monte-Carlo.

El capital social es de 30 millones de francos, distribuido en 60.000 acciones de 500 francos cada una. Para asistir a las reuniones de accionistas, hay que poseer lo menos 200 acciones, lo cual reduce a diez ó doce el número de personas que en realidad dirigen los asuntos de la Compañía.

El total de ingresos procedentes del juego durante el año último, pasó de 23 millones de francos, ó sea un millón más que el año anterior.

El dividendo, que se reparte despues de la reunion de invierno, a principios de Mayo, ascendió este año a 165 francos por accion, con el 5 por 100 que devengan éstas a principio de la temporada, arroja un total de 190 francos por accion, ó sea un 38 por 100 del valor nominal y un 9 1/2 del valor efectivo, que fué durante el año de 2.000 francos.

El contrato de la sociedad con el príncipe de Mónaco espira en 1913, y si hasta entonces no ocurre nada que obligue a prohibir el juego, los accionistas podrán reembolsar íntegro el valor de las acciones despues de haber estado cobrando los pingües intereses que hemos dicho.

Desde hace seis años existe a este efecto un fondo de reserva que se aumenta anualmente en un millón de francos. A los 27 millones que habrá en 1913 reunidos de este modo, hay que agregar el valor del edificio y los magníficos jardines y otras fincas adquiridas por la compañía. Si el príncipe Alfredo de Mónaco vive al terminar el actual contrato, es seguro que no lo renovará.

Desde su casamiento no ha tocado a un céntimo de la suma anual de 1.250.000 francos que paga la compañía por la concesion al soberano del Principado. Todo este dinero se ha empleado en mejoras en el palacio, en construir una catedral nueva y en la creacion de escuelas.

Es curioso notar que, fuera de la concesion, las subvenciones forman uno de los renglones principales de los gastos de la compañía. Solo en periódicos y corresponsales se gastan anualmente 800.000 francos. Hay un periódico de París que percibe 75.000 francos anuales. Otros de la misma capital tienen 25.000. Las subvenciones de los periódicos de provincias varían entre 12.000 y 1.500 pesetas, segun la importancia del periódico. También cobran de este fondo de los reptiles muchos corresponsales de periódicos extranjeros.

Lo único que la compañía pide a tan digna

cohorte a cambio de su dinero, es pura y simplemente que no hagan nada, que no digan nada y que de en que la gente se gaste el dinero como mejor le plazca, aunque a veces la diversion termine con el suicidio.

Otro capítulo de gastos digno de mencion por lo característico, es el de los *pensionnaires*; es decir, aquellos que habiendo dejado toda su fortuna en las mesas de juego del Casino, viven de una pensión que les ha señalado la compañía, y que es proporcional al capital perdido. La pensión más crecida parece ser que la disfruta un inglés que tiene 40 francos diarios.

El total de gastos de la compañía es próximamente una mitad de los ingresos. Por último, terminaremos esta breve noticia de la próspera marcha del juego en la gran timba europea, con la nota fúnebre obligada al tratarse del juego: los suicidios. Gracias al sistema de las pensiones vitalicias, han disminuido bastante. Este año, ó mejor diremos, en el ejercicio corriente, sin embargo, ha habido cinco.

## Verdades y Mentiras

### Las agujas

La fabricacion de las agujas presenta uno de los mejores ejemplos de lo que es la division del trabajo. Implica nada menos que 60 operaciones distintas y ejecutada cada una por un obrero diferente. No obstante, la adopcion de máquinas y útiles perfeccionados va disminuyendo ese número, determinando la baratura del artículo, cuyo precio ha disminuido en una mitad desde hace veinte años. Hoy una aguja de buena calidad, cualquiera que sea su tamaño, se vende a céntimo.

Una del número 12, muy fina, mide 30 milímetros de largo y 0 mjm 3 (3 décimos de milímetro) de diámetro en lo más grueso; es decir, que es cien veces más larga que gruesa. Pesa 18 miligramos; de suerte que se necesitan 55.555 agujas para hacer un kilogramo. El kilogramo de agujas cuesta 555 pesetas, y así resulta que vale tres veces el precio de la plata en bruto. De un lingote de acero bruto de 250 kilogramos salen 11.111.000 agujas del número 12, que puestas punta con cox, darían una longitud de 333 kilómetros. El acero bruto vale a 12 francos los 100 kilos, de modo que esas 11.111.000 agujas, vendidas en 111.000 pesetas, representan 30 francos para la primera materia, dejando 110.700 para la fabricacion y el beneficio industrial.

### El duelo en Rusia

En Rusia hace algunos años que está en moda el duelo, y sobre todo en las filas del ejército, donde un oficial que no se ha batido alguna vez se cree deshonrado.

El ministro de Justicia ha presentado a sus compañeros un proyecto de ley castigando el duelo, lamentando solo, al presentarlo, que las circunstancias le obliguen a haber señalado penas tan benignas.

Cuando uno de los duelistas quede muerto, el vencedor sufrirá seis años de prision, y cuando solo salga uno herido, tres años para el que quede sano y uno para el lastimado. Si no hay muerte ni herida, los dos adversarios sufrirán seis meses de arresto.

Para los padrinos variará la pena, segun el resultado del duelo, entre seis semanas y tres meses de prision y multa de 5 a 100 rublos.

Para los militares hará una ley mucho más rigurosa el ministro de la Guerra.

### Efectos del gas de alumbrado en el papel

Se ha creído y cree generalmente, que el gas del alumbrado produce un efecto destructor en los colores del papel.

El sabio alemán Wiesner ha hecho, con este motivo, experiencias interesantes, toda vez que se relacionan directamente con la conservacion de los tesoros que encierran las bibliotecas.

Este sabio, con antelación, habia observado que el papel de pasta de madera, expuesto durante cuatro meses a 75 centímetros de una luz de gas de 8 bujías no se alteró su color hasta despues de dos horas de exposicion directa al sol.

Este mismo papel, el más usado en las iluminaciones actuales, lo expuso en una habitacion alumbrada por gas y mal ventilada; despues de 3.400 horas de exposicion, no habiendo pasado la temperatura de 21 grados centígrados, reconoció que los gases no quemados, solos ó mezclados con el oxígeno, no habian tenido ninguna accion sobre el papel.

Fajas de papel han sido en seguida expuestas en un cuarto, tan poco ventilado que las luces de gas ardian con trabajo, y disminuyeron notablemente su intensidad: estaban resguardadas de luz por pantallas, en tanto que otras idénticas, colocadas en tubos de cristal, recibian directamente la luz. Al cabo de cinco meses, las fajas expuestas al aire libre estaban cubiertas de una capa oscura de hollín; las colocadas en tubos de cristal, continuaban blancas las de papel de hilo y algo amarillentas las de papel de pasta de madera.

Por estos resultados, el Sr. Wiesner afirma que el alumbrado de gas puede conservarse sin peligro de deterioracion para los libros en las bibliotecas. Es excusado decir que esta conclusion no excluye el empleo de la luz eléctrica, que sin influir más que el gas sobre el estado físico y coloracion del papel, tiene la ventaja de reducir en una gran proporcion los peligros de un incendio.

### Las justicias del czar

Entre los generales Twistsvoooff y Rippeukampf ocurrió una violenta escena, por deshonrosos motivos. Los generales se abofetearon ante algunos oficiales y soldados.

Enterado el czar y despues de escuchar a ambos contendientes, les ha castigado severamente. El general Rippeukampf, que tiene mas de sesenta años, ha sido deshonrado y queda en el ejército de soldado raso.

Su adversario ha sido separado de las filas, y despues de arrancarle las insignias militares ante las tropas que mandaba, ha sido despojado de sus títulos nobiliarios, quedando reducido a la condicion del más humilde vasallo.

### Los novios en el mar

Entre los marinos existe la supersticion de que cuando hacen en un buque su viaje de bodas dos

recien casados, por fuerza ha de suceder alguna desgracia.

El dia 28 de Setiembre último, el magnífico vapor inglés *Canadian* zarpó de Nueva-York con 257 pasajeros. Entre éstos se hallaban un joven diplomático y su esposa, que hacian su viaje de novios, dirigiéndose a Manchester.

Despues de dos dias de navegacion feliz, una palabra impremeditada hizo conocer a la tripulacion que iban a bordo dos recién casados.

Desde las gabias a la sentina, la noticia se hizo camino, y desde el comandante al último grumete, todos se echaron a temblar, augurando una tempestad terrible que los pusiera en peligro de naufragio.

En la mañana del 3 de Octubre, espesas nubes cubrieron el horizonte. El comandante, desde el puente, miró con inquietud en derredor y conferencia inmediatamente con el segundo.

Entre tanto, los marinos celebraron una misteriosa reunion, acordando echar al mar a los recién casados para librarse de la fuerza de las olas.

Entonces el comandante, sobreponiendo a su supersticion los sentimientos de humanidad, defendió revolver en mano a los jóvenes esposos, custodiándoles con dos hombres de su confianza y metiendo luego en el cepo a doce revoltosos de los más significados.

Por último, la tempestad no se desencadenó, llegando el buque sano y salvo a su destino. Los amotinados fueron entregados a los tribunales.

### Un castañero aristócrata

En la actualidad forma parte del modesto gremio de vendedores de castañas de París nada menos que un noble de ilustre alcurnia.

Reynaldo de H, marqués de J, era dueño de una pingüe fortuna, de una figura distinguida y uno de los títulos nobiliarios más antiguos de Francia.

Aficionado a las aventuras amorosas y terco para conseguir en ellas éxito feliz, rayaba a veces en lo *excéntrico* para conseguirlo.

Se enamoró perdidamente de una muchacha preciosa. Rosa Lyons, que desde el principio mostrose desdeñosa con el aristócrata.

Entonces, y al ver la resistencia de la joven, se le ocurrió al marqués una idea original.

Alquiló la tienda de un vendedor de castañas, situada en el portal de la casa-habitacion de Rosa, y todas las mañanas le vendía un cuarteron de dicho fruto.

Las castañas hicieron más efecto que las perlas, rubies y diamantes, que antes habia rechazado.

Una semana continuó la resistencia, pero al fin el enemigo logró apoderarse de la plaza, saliendo el vencedor con su conquista para el extranjero.

Pasado algun tiempo, el juego y los caprichos de Rosa arruinaron al marqués, que regresó a París con solo la suma necesaria para alquilar un puesto del castañero, que antes ocupó por humorismo, y en el cual se gana hoy la vida como otro cualquier industrial del barrio.

### Estadística de la miseria

El número de pobres que habia en Inglaterra y Gales en la cuarta semana de Agosto último era de 639.303 (168.896 con domicilio y 470.407 sin domicilio), menos que el número correspondiente a cada uno de los años anteriores desde 1855, excepto en 1891. La proporcion de pobres con el total de la poblacion es de 2,7 por 1.000 habitantes. En Londres el número de pobres en fin de Agosto era de 86.799 (55.568 con domicilio y 31.231 sin él) y esta su proporcion de 20,4 por cada mil habitantes.

## NOTICIAS

Los alcaldes de Alza y Pasajes comunicaron ayer tarde al señor gobernador, que el maestro de obras D. Segundo Echeverría se habia hecho cargo de las obras en construccion en el punto denominado la Herrera, las cuales han estado suspendidas dos dias.

En Santiago de Compostela, y por cuestion de juego, se ha suicidado el domingo un joven llamado Gerardo Vilasante, alumno de último año de teología.

En un bolsillo de la americana se le halló una nota del juego que se daba y una carta, en la que hacia constar que en el mes anterior habia perdido mas de 5.000 reales al juego, teniendo empeñada toda su ropa.

Se nota cierto malestar entre la gente marinera de Castro-Urdiales, a causa de escasez de pescas, particularmente de sardina, que a pesar de salir al mar las embarcaciones, los dias que el tiempo lo permite, no logran restar al mar ni siquiera muestras de este pescado que tanto producto da a los marineros y familias que tienen empleo en las fabricas de conservas.

Si este estado se prolongara una semana más, como creen los pescadores, tendrá el gremio que dar socorro a los socios.

Dice un periódico de Málaga que el marqués de Larios ha gastado más de diez y seis mil duros en preparar los festejos en Bobadilla para el paso de la reina por aquella estacion.

Con este motivo se hacen en Málaga sabrosos y variados comentarios acerca de la prodigalidad del marqués, siempre que de hacer alguna ostentacion a las reales personas se trata, recordándose, al efecto, las dos veces que D. Alfonso XII visitó durante su reinado, la capital andaluza, en las cuales el acaudalado título hizo cuantiosos gastos en los recibimientos y agasajos que se le tributó al monarca.

Tanta generosidad en los casos referidos, y tanta miseria como existe sin remediar en aquella provincia, son cosas que se discuten en Málaga mucho, y de las cuales la casa de Larios, que ha visto acrecentar su cuantioso capital a costa de la prosperidad de aquel pais en otro tiempo, no sale muy bien librada.

### Un bóldo

Un periódico de Barcelona da cuenta del siguiente fenómeno observado en aquella capital: «Las personas que anoche pasaban por las ca-